
financiera, que hace un uso in-
tensivo de datos. Otras modifi-
caciones que aún se están im-
plementando son la adecua-
ción en la Ley de Fraudes, que
afectó a gran parte de la indus-
tria, y la creación del registro
de deuda consolidada. 

Sin embargo, Corces tiene
una visión positiva de los cam-
bios que afectan a la industria
financiera. “Estamos en una
situación que es obviamente
compleja, porque hay muchos
cambios, pero no veo ningún
riesgo de que la industria, ni
mucho menos nosotros, no sea
capaz de cumplir con ese cam-
bio de reglas”, asevera. Por
ejemplo, respecto al fallo de la
Corte Suprema que dictó que
las tarjetas de prepago deben
ser aceptadas por todos los co-
mercios, Corces comenta que
“el fallo tiene que ver con au-
mentar la competencia, lo cual
nos pone muy contentos, por-
que mientras más competen-
cia hay, hay más valor para los
clientes”.

En este contexto de mayor
competencia, Bci tiene el ob-
jetivo de duplicar el tamaño
de su negocio en los próxi-
mos tres años.

Una mayor competencia y
grandes cambios en el entorno
regulatorio han vivido las ins-
tituciones financieras en el úl-
timo tiempo. “Esta es una in-
dustria que tiene constante-
mente un montón de cambios
y en general estos cambios
apuntan a aumentar la compe-
tencia”, comenta Rodrigo Cor-
ces, gerente División Ecosiste-
ma Retail de Bci.

El ejecutivo, que está a cargo
de las cuentas con clientes de
Banco Bci, de Mach, de Líder
Bci y el adquiriente Bci Pagos,
observa que han aumentado
las relaciones que los clientes
tienen con los bancos. “Hoy
día es mucho más fácil ser
cliente de una institución fi-
nanciera. Y eso ha permitido
que haya prácticamente cuatro
relaciones financieras por
cliente de la industria”, señala. 

Por otro lado, la relación en-
tre el cliente y la institución fi-
nanciera se ha transformado.
“La manera de llegar, no solo
para que se hagan clientes, sino
que de usar los servicios finan-
cieros, cambió radicalmente.
Hoy día, nosotros tenemos que
el 80% de los clientes vive en el
mundo digital, en Bci. En Mach
es 100% digital”, dice Corces. 

Las instituciones financieras
vivirán varios cambios regula-
torios en los próximos años.
Por un lado, está la implemen-
tación del sistema de finanzas
abiertas, que permitirá que en-
tre bancos y fintechs se compar-
ta información de los clientes,
con el debido consentimiento.
A esta nueva norma se le su-
man los cambios que trae el
proyecto de ley de datos perso-
nales, que fue despachado des-
de el Congreso y se encuentra
en revisión en el Tribunal
Constitucional, y que afectará
particularmente a la industria

Rodrigo Corces, de Bci:

Cambios en el
rubro financiero
“apuntan a aumentar
la competencia”

Los bancos deberán adecuarse a varias
modificaciones en los próximos años.
C. MUÑOZ-KAPPES

Rodrigo Corces, gerente División
Ecosistema Retail de Bci.
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La pesca industrial realizó
una fuerte advertencia al Go-
bierno, luego de que este deci-
diera realizar un cambio en sus
esfuerzos por modificar la actual
ley de pesca. 

A inicios de este mes, el Minis-
terio de Economía informó que
sacó del proyecto original de
cambios a la pesca que se debate
en el Congreso el tema relaciona-
do al fraccionamiento —distribu-
ción de cuotas de captura entre
sectores industrial y artesanal—
para tramitarlo con suma urgen-
cia en una iniciativa aparte.

En la Sociedad Nacional de
Pesca (Sonapesca) estiman que
la iniciativa de fraccionamiento
infringe las garantías constitu-
cionales de los titulares de licen-
cias transables de pesca, “al no
respetar el período protegido de
fraccionamiento establecido le-
galmente, hasta el año 2032”, se-
gún establece la normativa vi-
gente que data de 2013 y que el
Gobierno busca modificar. 

Esa advertencia consta en una
presentación del abogado Nico-
lás Vergara, quien en calidad de
asesor de Sonapesca expuso el
pasado 11de septiembre en la co-
misión de Pesca de la Cámara de
Diputados. Ahí se está tramitan-
do tanto el proyecto de fraccio-
namiento como el que busca
cambiar la Ley General de Pesca.

Certeza jurídica

En el mismo documento del
abogado se señala que “el pro-
yecto de ley vulnera garantías
esenciales y socava la certeza ju-
rídica. Este tipo de privación a
los particulares únicamente
puede hacerse por medio de una
ley que establezca claramente el
procedimiento de expropiación
y pago de la indemnización co-
rrespondiente”. 

El proyecto de ley de fraccio-

namiento señala que la nueva
distribución de recursos “entra-
rá en vigencia con la siguiente
oportunidad en que correspon-
da fijar cuotas globales de captu-
ra”. No menciona el año 2032. 

Al revisar los datos de esa ini-
ciativa, en la mayoría de las pes-
querías, el sector industrial re-
duce sus porcentajes de capturas
respecto de la actual normativa,
mientras el rubro artesanal los
aumenta. 

En su exposición ante los di-
putados, Vergara advirtió que el
cambio al fraccionamiento po-
dría derivar en litigios contra el
Estado. 

El presidente interino de So-
napesca, Héctor Bacigalupo,
destacó que existen varios ele-
mentos que se deberían conver-
sar con las autoridades antes de
abordar el fraccionamiento. Pe-
ro admitió que uno de estos
asuntos es la “certeza jurídica,
pues si no se respeta la ley y se

cambian las condiciones del jue-
go, es algo que puede seguir
ocurriendo”. 

El ministro de Economía, Ni-
colás Grau, recordó que cuando
se votó en la comisión de Pesca
la idea de legislar el proyecto de
fraccionamiento, esto fue apro-
bado por 11 votos a favor y uno
en contra. “Eso demuestra que
es un proyecto que puede gene-
rar mucho consenso”, añadió. A
la vez, indicó que no hay razón
para que la iniciativa sea incons-
titucional.

Licencias

Bacigalupo señaló que empre-
sas que se han adjudicado en los
últimos años licencias de pesca a
largo plazo han realizado inver-
siones en embarcaciones, pero
ahora ven que se están modifi-
cando las reglas que tenían pre-
vistas para desarrollar sus planes.

En Sonapesca explican que

existen titulares de licencias
transables de pesca que obtuvie-
ron en subastas —convocadas
por el Estado— de cuotas de la
pesca industrial, por un período
de 20 años, las que vencen recién
a partir de 2035. 

Héctor Bacigalupo afirmó que
al sector le interesa la sustentabi-
lidad de la pesca y sostuvo que
uno de los temas relevantes que
se deben abordar es el combate de
la pesca ilegal. Afirmó que sin esa
tarea realizada “no tiene sentido
cambiar el fraccionamiento”.

Consultado por el futuro de la
tramitación de los cambios a la
Ley General de Pesca y al frac-
cionamiento, Bacigalupo co-
mentó que “seguimos esperan-
do que en algún momento se es-
cuche a todas las personas que
han expuesto sus planteamien-
tos. Que se tomen esas opiniones
y se incorporen en los proyectos.
Que se consideren bases técnicas
y jurídicas”. 

Gremio de la pesca industrial dice que proyecto infringe garantías constitucionales:

Sonapesca advierte que cambio a
fraccionamiento implica expropiación
y pago de indemnización 

Afirma que la ley vigente garantiza los derechos de las empresas hasta 2032. Prevé
litigios con el Estado si se avanza en la iniciativa que se tramita en el Congreso. 
MARCO GUTIÉRREZ V. 

El presidente interino de Sonapesca, Héctor Bacigalupo, indicó que sin resolver el tema de la pesca ilegal “no tiene
sentido cambiar el fraccionamiento”. 
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

La escasez de nuevas inver-
siones es una de las razones que
explica el deterioro del empleo
en la construcción. En el trimes-
tre mayo-julio, la ocupación en
este rubro bajó en 3.200 perso-
nas respecto de abril-junio, to-
talizando 744.490 trabajadores.
Esa cifra es inferior en casi
60.000 empleos respecto del
último peak registrado en el sec-
tor a fines de 2021.

Nicolás León, gerente de Estu-
dios y Políticas Públicas de la Cá-
mara Chilena de la Construcción
(CChC), explica que esa dismi-
nución se debe, en parte, a que en
el último tiempo ha existido una
menor reposición de las obras
que están terminando. “Eso se ha
dado especialmente en el mundo
de la infraestructura productiva
privada, aunque en el último
tiempo se ha empezado a rever-
tir; pero donde no han partido
nuevos proyectos es en el rubro
habitacional privado, en el sector
inmobiliario”, añade el ingenie-
ro comercial de la UC y magíster
en Administración Pública de la
Univers idad de Columbia
(EE.UU.) y en Políticas Públicas
de Sciences Po (Francia).

—¿La debilidad económica, ta-
sas de interés más altas que años
previos y restricciones financie-
ras también inciden en el dete-
rioro del sector?

“Efectivamente. Hay temas
más estructurales, más de largo
plazo, que es el crecimiento casi
plano en los últimos 10 años de
la inversión. Del orden del 1% o
0,8% en los últimos 10 años es el
incremento de la formación bru-
ta de capital fijo”. 

—¿Cuál es el empleo potencial
e n l a c o n s t r u c c i ó n ? ¿ S o n
800.000 puestos?

“Es aún más. Nosotros obser-
vamos una brecha laboral de al-
rededor de 130.000 empleos en
el rubro, haciendo una proyec-
ción del empleo potencial, utili-
zando las mismas metodologías
que hemos visto, por ejemplo,
en el caso de David Bravo u
otros. Independientemente de
que hemos tenido una pequeña

mejora en el margen, pues uno
revisa los datos anuales y hay un
crecimiento de 2,6% en los ocu-
pados del sector construcción,
eso sigue estando muy lejos del
potencial que el rubro podría es-
tar empleando hoy día, si uno
mira los últimos 10 años”. 

—¿Entonces, podría estar cerca
de los 900.000 empleos? ¿Có-
mo podría alcanzar esa cifra?

“Son cerca de 870.000, para
ser exactos, ya que son 130.000
por sobre los que tenemos hoy

día, que suman 744.000. Hay
una serie de factores que hoy
día están imposibilitando o dis-
minuyendo la capacidad que
tiene el país de invertir, por lo
tanto, de crecer en el largo pla-
zo, pero sobre todo en inversión
en construcción”.

“Algunos de esos temas tie-
nen que ver, por ejemplo, con
las leyes que hoy día se están
tramitando y han sido larga-
mente esperadas, como la de
permisos sectoriales. Por otro
lado, hay asuntos más de largo

plazo, como el tema de la certe-
za jurídica sobre los permisos
que se van obteniendo. Tam-
bién que los proyectos de mine-
ría que hoy día se están pensan-
do, varios de ellos se han inicia-
do posterior a la discusión del
royalty, efectivamente se lleven
adelante y no tengan un retra-
so. Eso mismo pasa en el caso
de concesiones de obras públi-
cas, donde hay una cartera muy
ambiciosa que se ha ido presen-
tando, no solo en este Gobier-
no, sino en el anterior; que ha

tenido dificultades para ser eje-
cutada, sobre todo por proble-
mas de permisos, especialmen-
te con el Consejo de Monumen-
tos Nacionales”.

Iniciativas

—¿Qué planes impulsarían
las contrataciones en el corto
plazo?

“El subsector más rezagado
sigue siendo el inmobiliario,
por lo tanto, medidas de shock
que permitan reactivar la de-
manda del rubro son aquellas
en las cuales hemos concentra-
do los esfuerzos. Las medidas
que se han aplicado hasta ahora
han sido poco incidentes. He-
mos propuesto, por ejemplo,
materias con relación al IVA,
mitigaciones de la caída del Cré-
dito Especia l de Empresas
Constructoras. También, como
lo señaló el presidente de la Cá-
mara (Alfredo Echavarría), una
línea especial de financiamiento
(del Banco Central) para bajar el
costeo de los bancos para los
créditos hipotecarios, con el ob-
jetivo de bajar las tasas y darle
un respiro a las familias, sobre
todo de clase media, que están
teniendo dificultades para acce-
der a una casa propia”.

—¿Y esa medida se presentó al
Gobierno?

“Sí, esa medida se le entregó al

ministro Mario Marcel, solo a
través de oficinas de partes, no
hemos tenido la oportunidad de
conversar formalmente con él
todavía, pero entendemos que
ya estaría evaluando el asunto”. 

—Se ha dicho que la activación
de convenios complementarios
en concesiones de obras públi-
cas vigentes estimularía el em-
pleo. ¿De qué proyectos se trata?

“Es incierto el número, por-
que hay muchos proyectos que
son pequeños, que las concesio-
narias han ido conversando con
la Dirección General de Conce-
siones (…). Uno de ellos es el que
salió hace algunas semanas, el
Túnel Lo Ruiz (Autopista Cen-
tral), que es bastante importan-
te. Estas son medidas que pue-
den ir rápidamente a la vena,
porque son construcciones que
están listas para partir”. 

—¿Suman alrededor de US$
2.000 millones esos convenios?

“Se han visto distintas cifras.
De lo que hemos conversado con
el ministerio (MOP), ellos tienen
catastradas cifras del orden de
US$ 1.000 millones”.

—¿Cuáles son las perspectivas
para el empleo sectorial en
2025? 

“Estamos viendo en ciertos
subsectores un mejor comporta-
miento hacia 2025, por bases de
comparación bastante débiles.
Esto, especialmente en el sector
de infraestructura productiva
privada, que es el caso de la mi-
nería. Hay algunos atisbos de
mejora en esa área”. 

Nicolás León, gerente de Estudios y Políticas Públicas de la CChC

Construcción: Gremio estima 
que el sector podría estar generando
130 mil empleos adicionales

MARCO GUTIÉRREZ V.

Un potencial de 870.000 puestos de trabajos tiene el rubro, afirma. Estima necesario
potenciar los créditos hipotecarios y activar convenios complementarios en
concesiones de OO.PP. para impulsar a la industria en el corto plazo.

Nicolás León,
gerente de
Estudios y
Políticas Públi-
cas de la Cáma-
ra Chilena de la
Construcción,
estima que los
convenios
complementa-
rios en conce-
siones de
OO.PP. suma-
rían al menos
US$ 1.000
millones. 
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